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Aos dez dias do mês de abril de dois mil e vinte e quatro, às dez horas, na Secretaria do Programa 1 

de Pós-Graduação em Microbiologia e Parasitologia Aplicadas, localizada no Bloco E do Instituto 2 

Biomédico, Campus Valonguinho, aconteceu a 190ª Reunião Ordinária do Colegiado do Programa 3 

de Pós-Graduação Stricto Sensu em Microbiologia e Parasitologia Aplicadas. Estiveram presentes 4 

na reunião os seguintes membros que assinaram a lista de presença, parte integrante desta Ata: 5 

Prof. Ricardo Luiz Dantas Machado, que presidiu a reunião, Prof.ª Andréa Regina de Souza 6 

Baptista, Prof.ª Daniela Leles de Souza, Prof. Marcos de Abreu Almeida, Prof. Bruno de Araújo 7 

Penna e o Secretário Dalmar Cavalcante da Silva; via Google Meet, Link - 8 

https://meet.google.com/ejk-mkod-gzf ; Prof. Helvécio Cardoso Corrêa Póvoa, Prof. Ricardo José 9 

de Paula Souza e Guimarães e o Prof. Rafael Brandão Varella; Justificaram a ausência: Prof.ª 10 

Alynne da Silva Barbosa, Prof.ª Adriana Pittella Sudré, Prof.ª Aline Rosa Vianna de Souza, Prof. 11 

Allan Jefferson Guimarães, Prof. Felipe Piedade Gonçalves Neves e o mestrando Natan Melo 12 

Zefiro. Dando início à reunião, o Prof. Ricardo Luiz leu a ordem dos assuntos a serem tratados. 13 

Item 1 - Leitura e Aprovação da Ata nº 189 do mês de março de 2024 – A Ata foi aprovada em 14 

seu inteiro teor. Item 2 - Inserção de itens na pauta – Não houve inserção de itens.  Item 3 - 15 

Aprovação de bancas de defesa de dissertação, tese, qualificação e pedidos de prorrogação, 16 

inclusão de coorientador – 3.a) Solicitação de formação de Banca para apresentação de 17 

Dissertação da mestranda Maria Eduarda Rocha Conde, Orientador: Helvécio Cardoso Corrêa 18 

Póvoa, Data: 09 de maio de 2024, Banca: Titulares – Prof. Helvécio Cardoso Corrêa 19 

Póvoa/PPGMPA, Prof. Bruno de Araújo Penna/PPGMPA e Prof.ª Ana Luiza Matos Guaraldi/UERJ; 20 

Suplentes – Prof. Felipe Piedade Gonçalves Neves/PPGMPA e José Otávio do Amaral Corrêa/UFJF. 21 

3.b) Solicitação de formação de Banca para apresentação de Dissertação da mestranda Milena 22 

Siqueira Pereira, Orientador: Prof. Rafael Brandão Varella, Banca: Titulares – Prof. Rafael Brandão 23 

Varella/PPGMPA, Prof.ª Tatiana Xavier de Castro/UFF e Prof.ª Camila Freze Baez/UFF; Suplentes: 24 

Prof.ª Carmen Baur Vieira/UFF e Leandro Magalhães de Souza/LACEN RJ. 3.c) Solicitação de 25 

formação de Banca para apresentação da Dissertação da mestranda Marcelle Andrade da 26 

Conceição, Orientador: Prof. Rafael Brandão Varella; Banca: Titulares – Prof. Rafael Brandão 27 

Varella /PPGMPA, Prof. Leandro Magalhães de Souza/LACEN RJ e Prof.ª Camila Freze Baez/UFF, 28 

Suplentes – Prof.ª Tatiana Xavier de Castro/UFF e Prof. Bruno Duarte Sabino/Laboratório 29 

Contraprova. 3.d) Inclusão de Coorientadora, Doutoranda Adriany Lucas dos Santos, 30 

Orientadora: Prof.ª Andréa Regina de Souza Baptista, Inclusão da Coorientadora: Prof.ª Jéssica 31 

Dornelas da Silva. A Prof.ª Andréa Regina apresentou as credenciais da Prof.ª Jéssica, as quais 32 

justificaram a sua escolha para a coorientação. As solicitações foram aprovadas. 4 - Homologação 33 

das defesas, qualificações e alterações de projetos defendidas desde a última reunião – Não 34 

houve ocorrência. Item 5 – Aproveitamento/Dispensa de Disciplinas - Mestranda Ester dos 35 

Santos Motta, Orientador: Ricardo Luiz Dantas Machado, Disciplina: Tópicos Avançados em 36 

Virologia, realizada no PPGMPA em 01/2023 como Ouvinte. A solicitação foi aprovada. Item 6 - 37 

Informes das Comissões de Credenciamento/Recredenciamento de docentes, Comissão de 38 

Disciplinas e Comissão de Bolsas -   O Prof. Ricardo Luiz comunicou que o PPGMPA foi agraciado 39 
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com uma bolsa de doutorado CAPES pela PROPPI. Assim sendo, imputou, à Comissão de Bolsas 40 

uma avaliação, quanto à destinação da referida bolsa, entre as doutorandas Adriany Lucas dos 41 

Santos, ingressa em agosto de 2023 e Daiana Lima Almada, ingressa em agosto de 2022. 42 

Acrescentou que a Comissão de Bolsas deu parecer favorável a implantação de bolsa para a 43 

doutoranda Daiana Lima. O Prof. Ricardo Luiz fez as seguintes ponderações para subsidiar a 44 

decisão do Colegiado: Doutoranda Adriany Lucas, quarta colocada no processo seletivo de 2023, 45 

a princípio aguardando a liberação da bolsa que ocorrerá em setembro/24 com a liberação de 46 

uma bolsa de demanda social CAPES do PPGMPA; Doutoranda Daiana Lima, possui vínculo 47 

empregatício, atividade com relação direta ao seu Doutorado, solicitou a liberação de bolsa após 48 

a CAPES normatizar novo entendimento sobre o acúmulo de bolsa de estudos com remuneração 49 

advinda de relação empregatícia em janeiro de 2023, alegando não ter mais subsídios financeiros 50 

para continuar o doutoramento junto ao projeto sob a orientação da Prof.ª Adriana Sudré. Ao 51 

final das manifestações e argumentações dos presentes, restou decidido, por maioria, pela 52 

destinação da bolsa de estudos para a doutoranda Daiana Lima Almada. A Prof.ª. Andréa Baptista 53 

se absteve de votar Item 7 – Edital - Mestrado e Doutorado Nota 10/FAPERJ – O Prof. Ricardo 54 

Luiz informou que não foi possível a inscrição do PPGMPA, tendo em vista que o referido Edital 55 

é destinado exclusivamente para PPGs com nota 5, ou superior.  Item 8. Eleição Prêmio CAPES 56 

de Dissertação e Tese 2024 - O Prof. Ricardo Luiz informou sobre a criação de duas Comissões, 57 

para avaliar as defesas ocorridas em 2023, quais sejam: as 8 (oito) dissertações, formada por: 58 

Prof.ª Andréa Regina, Prof.ª Aline Rosa e Prof. Marcos de Abreu; e as 4 (quatro) teses, formada 59 

por: Prof.ª Adriana Pittella, Prof. Walter Lilenbaum e Prof. Bruno Francesco. A Comissão de 60 

Mestrado decidiu por indicar a Dissertação de Michele Ramos Valente, Orientador Prof. Allan 61 

Guimarães; e a Comissão de Doutorado indicou a Tese de Aina Danaisa Ramirez Ramirez, 62 

Orientador Prof. Ricardo Machado. O Colegiado solicitou o registro de menção honrosa ao 63 

trabalho da mestranda Adriany Lucas dos Santos, segunda colocada no Mestrado. A Prof.ª 64 

Andréa Regina aproveitou para ressaltar a importância das publicações dos trabalhos científicos. 65 

Lamentou, ainda, a ausência de representantes dos Discentes na reunião do Colegiado.  Item 9 - 66 

Demandas dos Alunos – Não houve demanda. Registrada a ausência dos representantes 67 

Discentes na reunião. Item 10 - Assuntos Gerais – 10.a) O Prof. Ricardo Luiz comunicou que o 68 

prazo para os registros, na Plataforma Sucupira, pertinentes ao ano de 2023 encerra na próxima 69 

semana e que, até o presente momento, somente 50% do relatório está concluído. Sugeriu, como 70 

medida preventiva, que doravante as informações necessárias para inserção na Plataforma 71 

Sucupira sejam requeridas no momento da realização das atividades conjuntas. Esclareceu que 72 

para os brasileiros basta o número do CPF, e para os estrangeiros é necessário informar o e-mail, 73 

data de nascimento e nacionalidade. 10.b) Edital FINEP/Infra – O PPGMPA participou através da 74 

proposta conjunta com o Programa de Ciências Médicas. Na seleção interna da UFF, a proposta 75 

apresentada pelo Instituto Biomédico, que inclui o PPGMPA e o PPGCB foi selecionada em 76 

conjunto com a proposta da Faculdade de Veterinária para a Área de Saúde. Contudo, ao 77 

reordenar o orçamento global, visando o enquadramento dentro do limite de R$ 25.000.000,00 78 

para os cinco grupos contemplados da UFF, a PROPPI optou por reduzir o valor da proposta do 79 

Instituto Biomédico, motivada pela inclusão no orçamento dos valores cobrados de taxas 80 

alfandegárias e despesas acessórias de infraestrutura, instalação e manutenção dos 81 

equipamentos, objetos da proposta. Assim sendo, na proposta do Instituto Biomédico, apenas 82 

foi solicitado a aquisição do Microscópio confocal, orçado em aproximadamente R$ 3.000.000,00 83 

e o orçamento de R$ 2.000.000,00 para o projeto da Faculdade de Veterinária.  No momento, os 84 

contemplados estão na fase procedimental de preenchimento da proposta on-line, para envio à 85 

FINEP. Ainda, comunicou que, ficou acordado entre os Programas, que o Prof. Felipe Zandonardi 86 



 
  

  

 

da Faculdade de Veterinária, será o Coordenador da Área de Saúde. 10.c) Curso de Microbiologia 87 

do MIP, em maio/2024.  O curso será coordenado pelo Prof. Felipe Piedade, com a colaboração 88 

dos Docentes do PPGMPA; Prof. Allan Guimarães, Aline Souza, Alynne Barbosa, Daniela Leles, 89 

Fábio Alves, Helvécio Póvoa, Marcos Almeida, Rafael Varela, Ricardo Guimarães e Ricardo 90 

Machado. 10.d) Processo seletivo de Mestrado do PPGMPA. Informou que está na fase final de 91 

elaboração, com os trabalhos sendo coordenados pela Prof.ª Andréa Regina, com a participação 92 

do Prof. Bruno Francesco e Prof. Marcos de Abreu Almeida. 10.e) O Prof. Ricardo Luiz informou 93 

que a impressora instalada na Sala 111 está com problemas na placa de rede, que já foi 94 

constatado pela empresa fornecedora do equipamento. Aguardando, no momento, a posição da 95 

empresa quanto à manutenção, ou substituição do equipamento. 10.f) Comentou sobre a 96 

Portaria nº 99 da CAPES, compartilhada pelo Prof. Ricardo Guimarães, que institui o Censo da 97 

Pós-Graduação Stricto Sensu brasileira, com a finalidade de subsidiar a tomada de decisões e a 98 

condução das políticas públicas, especialmente, as de ações afirmativas e inclusivas, para o 99 

aperfeiçoamento do Sistema Nacional de Pós-Graduação (SNPG). A UFF já vem preparando um 100 

sistema oficial para atender aos requerimentos dos alunos pretendentes ao acesso através das 101 

cotas afirmativas, nos mesmos moldes do existente na graduação, no qual o aluno deverá validar 102 

documentalmente a sua opção pelo acesso via cotas. A Prof.ª Andréa Regina enfatizou alguns 103 

artigos da referida Portaria, que destacam a importância da coleta e encaminhamento 104 

tempestivo das informações pertinentes ao tema à CAPES. Nada mais havendo a tratar, o 105 

Presidente encerrou a Reunião às 11:20 horas e, eu, Dalmar Cavalcante, lavrei a presente Ata, 106 

que vai assinada por mim e pelo Presidente. 107 
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RICARDO LUIZ DANTAS MACHADO      DALMAR CAVALCANTE DA SILVA 114 
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